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实施了冠脉搭桥手术，日前已康复

出院。年轻的严重冠心病患者，全

动脉化搭桥的远期效果最好。对于

一些年龄大、且不能做介入的患者，

可实施复合手术，就是通过小切口

用乳内动脉搭桥到前降支，回旋支

和右冠做介入手术，可以减少创

伤。”

术后健康管理，
希望患者活得更好

在建设和打造学科特色的同时，

赵璧君还把做好心外科患者的健康

管理工作作为他的工作重点。

赵璧君对此深有感触，“年轻

的时候，觉得我的价值在于做了多

少手术，我做的手术有多难，有多

好。可当手术做了几千例、上万例，

手术做得也很好的时候，你就会想：

这些患者做完了手术当时还不错，

后来活的怎么样啊？”

赵璧君发现，很多患者术后健

康管理意识比较差。 “举个例子，

他们大多数不知道带洛尔两个字的

药是降低心率的，有位患者心率每

分钟只有 39 次了，还一天两顿吃降

心率的药。”

为此，赵璧君建立医患微信群，

把术后患者及家属拉进群，灌输正

确的健康理念：每个人是自己健康

的第一责任人，手术成功不是终点，

是健康维护的起点；健康是需要自

己终生维护的；久病成医非常重要。

他也及时地在群里回答问题，指导

用药。

“我想把患者健康管理这个事

做起来，这样能让他们活得更久，

更有生命质量。” 

上海四院，成为新的心外科“掌门

人”。           

赵璧君谈起上海四院心外科未

来 几 年 的 发 展， 激 情 满 满：“ 上

海四院将大力发展心外科的瓣膜外

科、冠脉外科、大血管外科三个亚

专业，力争将上海四院心外科建成

上海有特色的心血管病诊疗中心。

我也将和我的同事一起奋力续写上

海四院胸心外科的荣光，以服务更

多病患。”

他介绍，瓣膜外科，是学科主

要发展方向。医院引进北京安贞医

院孟旭教授，他在瓣膜修复、尤其

是风湿性瓣膜病修复方面，是国内

权威的专家，最近一个多月时间里，

已经连续为十几例患者成功进行了

心脏瓣膜修复手术。心血管外科手

术的开展，对麻醉、超声、体外循

环生命支持、重症监护、影像都提

出了更高的要求，这些学科从知名

三甲医院引进大量业务骨干，客观

上也促进了这些学科的发展。例如

为了配合心脏瓣膜手术，超声科开

展了经食道心脏超声检查这一新业

务。今年上海四院心血管内科也常

规开展了经导管主动脉瓣置换、左

心耳封堵、先心病封堵等结构性心

脏病介入手术，还有心律失常射频

消融手术，做这些手术的时候，都

有心血管外科和体外循环备台，一

旦出现意外，紧急改做外科手术，

为患者的安全多一道保障。

“急性 A 型主动脉夹层非常凶

险，在发病48小时内，每耽搁一小时，

就多 1% 的死亡率，如果不及时手术，

2 天会有 50% 的人死亡。过去很多

误以为是心梗的胸痛患者，其实是

主动脉夹层，大血管外科的开展，

可以使周围的病患迅速得到治疗，

避免在转运过程中耽误手术时机，

提升了上海四院急诊救治的能力，

也提升了放射科和超声科的诊断能

力和响应速度。”

赵璧君说，“冠脉外科是冠脉

介入手术的补充、后备和保障。63

岁的练先生，冠脉造影后发现不适

合放支架，于 4 月 29 日成功为他

上图：赵璧君与他的

团队在一起。
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